

Figura chilena del mundo literario hispanoamericano

## Rescatan legado de Francisco Contreras

El Centro Cultural Las Coincidencias conjuntamente con la Fundación Neruda brindaron un reconocimiento a Francisco Contreras Valenzuela (1877-1933), escritor nacido en Quirihue, y quien siendo muy joven (a principios del siglo XX) viajó a París, donde llegó a formar parte del activo grupo de escritores americanos y americanistas que vivió la "belle époque". En 1911 se hizo cargo de la producción literaria de Hispanoamérica en el prestigioso Mercure de France. Trabajó junto a Rubén Darío, Enrique Gómez Carrillo, José Santos Chucano y Alfonsina Stami, entre otros. Grupo de escritores que fue llamado por algunos como la "generación venecida", ya que ninguno de los nombrados alcanzó lo que esperaba. La mayor parte de ellos murió prematuramente. El quirihuano señaló el concepto de Mundonovismo, que posteriormente se convertiría en uno de los hitos en la historia literaria de Hispanoamérica.

Contreras escribió poemas, novelas, biografías y estudios literarios, destacando entre ellos la novela "El Pueblo Maravilloso", un gran proyecto narrativo de 10 novelas sobre Chile (escritas y premiadas desde el exterior), donde se propuso trabajar en la tradición campesina que es la manifestación más directa de la identidad y el sentimiento colectivo. Solo cuatro de estas novelas alcanzó a publicar.

Para el escritor Luis Weinstein, uno de los gestores del rescate de la memoria de Contreras - éste no solo fue un gran escritor, sino que fue uno de los que ayudó a difundir la literatura Hispanoamericana. Y como escritor fue un precursor del modernismo.

"Fue el autor del Mundonovismo. Un gran aporte en términos de movimientos a la literatura Universal. Tenemos la antipoesía de Parra, el creacionismo de Huidobro y el Mundonovismo de Contreras, que fue lo que trató de introducir en el imaginario mundial. Consiste en el uso del lenguaje; lo exótico pero agregado a los costumbres populares; el lenguaje popular como combinación de géneros. Por ejemplo, él tiene novelas rimadas; introduce la novela en prosa; la novela filosófica, poesía pensante", explica el doctor y también poeta Weinstein.

### De vuelta a su tierra

Con la presencia del alcalde de Quirihue, Raúl Andrade Vera, más su comitiva, en la parcela Las Coincidencias, de Isla Negra, Luis Weinstein, junto a los miembros de la Fundación Neruda, escritor Darío Osses y María Eugenia Zamudio, rindieron culto a Francisco Contreras. No solo se habló de la vida y obra del escritor quirihuano, sino que se procedió a colocar su nombre en uno de los caminos de Las Coincidencias.

En Quirihue ya no sólo existe una calle con su nombre sino que el Teatro Municipal que posee la cueva esclavada en la Sexta Región también lleva el nombre de Contreras, y gracias al aporte de la Municipalidad de Riverac (provincia de Dardogne), las cenizas del escritor retornaron a su pueblo natal. "Hicimos gestiones ante el municipio de Riverac, y su alcalde, Nicolás Piñón Rivier, gentilmente accedió a cremar sus restos y repatriarlos. Todos los gastos corrieron por cuenta de ellos", cuenta Raúl



El doctor Luis Weinstein junto al alcalde de Quirihue, Raúl Andrade Vera. La delegación quirihuana visitó Contreras.

Andrade, el alcalde quirihuano, quien asegura que su municipalidad próximamente levantará un mausoleo para Contreras y su familia.

De esta manera comienza un proceso de reparación en términos de abandono de la figura de Francisco Contreras; un escritor "tapado" - como le llamaban entonces en París a los artistas sin dinero - allá muy considerado y aquí un poeta muy olvidado.



Francisco Contreras. En 1905 llegó a París, a los 26 años.

El Huelbano me 33 abril 2007 ef clauso

## Rescatan legado de Francisco Contreras [artículo].

Libros y documentos

### FECHA DE PUBLICACIÓN

2007

### FORMATO

Artículo

### DATOS DE PUBLICACIÓN

Rescatan legado de Francisco Contreras [artículo].

### FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

**INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

**UBICACIÓN**

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile